



AUTOPERCEPCIÓN DE ADOLESCENTES CON MALOCLUSIÓN

Cecilia Hernández Morales¹, Pedro IV González Luna¹, José Alfredo Facio Umaña¹, María de Lourdes Sandoval Rivas¹,
Brenda Elisa Mora Alva¹ y Astrid Gabriela Valles López¹

1 Universidad Autónoma de Coahuila, Facultad de Odontología U.T.. cehm@yahoo.com

La autoestima puede afectar al ajuste psicológico y social (especialmente en los jóvenes). Las maloclusiones dentales no pueden ser consideradas solamente como un problema de salud dental ya que están fuertemente relacionadas a la autoimagen que tienen los adolescentes y como son percibidos por otros. La satisfacción de la necesidad de cambios estéticos faciales a menudo es autopercebida y puede influir en la confianza en sí mismo y la calidad de vida de un individuo. Existen muchos factores relacionados a las maloclusiones que afectan la percepción de la estética facial (ej. dientes retenidos, mordida cruzada, mordida abierta, incompetencia labial, desplazamientos de puntos de contacto, labio paladar hendido, overbite y overjet). Otros estudios han demostrado que la percepción de la estética facial puede influir en el desarrollo psicológico de los adolescentes. El objetivo de este estudio fue investigar la autopercepción de los adolescentes con la maloclusión. La población de estudio se compuso de 254 estudiantes sin tratamiento ortodóntico de 12 a 15 años de edad de la Secundaria General No.1 del municipio de Matamoros, Coahuila. Para evaluar la autoimagen en nuestra población, todos los sujetos respondieron el Cuestionario de Impacto Psicosocial de la Estética Dental (PIDAQ) y se realizó una revisión dental basada en el Índice de Necesidad de Tratamiento Ortodóntico (IOTN). La puntuación total de PIDAQ y las de sus 4 subescalas, impacto social, impacto psicológico, preocupación estética y autoconfianza dental de las cuales solo la última presentó una diferencia significativa ($p \leq 0.05$ por análisis de varianza) y una estrecha relación con las calificaciones de IOTN. Las condiciones responsables de las puntuaciones más altas de PIDAQ fueron sobremordida, desplazamiento de los dientes e incompetencia labial. La maloclusión autopercebida tiene un impacto psicológico en los adolescentes y este impacto aumenta con la gravedad de la maloclusión.